

Varices réticulaires et télangiectasies

Moraglia L.¹

Cette deuxième réunion régionale du Sud-Ouest avait pour objectif de faire le point sur le traitement des télangiectasies et veines réticulaires, en abordant les améliorations techniques possibles et les précautions médico-légales nécessaires.

Jean Jérôme Guex avait accepté avec sa générosité coutumière de passer, l'espace d'un week-end, de la Méditerranée à l'Atlantique pour apporter son expertise. Il n'a pas été déçu, il a plu à verse toute la journée, ce qui est peu fréquent par chez nous!

J'avais organisé la réunion sous une forme de session FMC; le petit nombre de participants a au moins eu l'avantage de convenir parfaitement à ce type de travail.

Nous avons 19 participants finalement (huit initialement prévus ne sont pas venus, dont un seul a prévenu (classique, mais on a toujours du mal à s'y faire) et 3 non inscrits sont venus). Le temps « pourri » et la proximité des fêtes ayant sans doute joué un rôle.

Mais 19 participants motivés, c'est toujours bon à prendre. A noter la présence de 3 dermatologues (plus étaient prévus); j'en profite pour remercier Madame Blin d'avoir fait l'effort d'accéder à ma demande de les inviter, au prix d'un pointage, un à un, dans les pages jaunes (désolé pour ce surcroît de travail), mais ces trois-là, au moins, sont repartis avec une bonne idée de la phlébologie moderne.

Les laboratoires présents, GSK, Tonipharm, Kreussler et Esaote nous ont parus satisfaits de l'accueil qui leur a été réservé.

Si les conditions climatiques n'étaient pas bonnes, les conditions matérielles étaient excellentes, comme toujours, dans cet hôtel réputé de Bordeaux, en particulier une prestation gastronomique très satisfaisante (cela fait partie des petites choses qui fidélisent...).

Après de brefs rappels (anatomiques, étiopathogéniques, classification, implications), avec notamment l'évocation de la possibilité d'une évolution de « bas en haut » de la maladie variqueuse, qui éclaire bien sûr d'un jour nouveau l'intérêt éventuel qu'il y aurait à traiter les varices réticulaires, JJ GUEX a repris les principes fondamentaux du traitement par sclérothérapie.



J'ai ensuite proposé quelques cas cliniques pour créer le débat et aborder ensuite la partie de la réunion destinée au perfectionnement. Nous avons essayé de ne rien passer sous silence, éclairage, pression, concentration, produit, compression, etc, et nous avons mis en lumière (sic!) l'intérêt grandissant de la transillumination, même si c'est une technique qu'il n'est pas si évident que cela d'utiliser à bon escient.

Après 3 heures de travail soutenu, nous avons enfin pu apprécier l'excellente cuisine du chef du Burdigala et reposer nos esprits.

Après le déjeuner, nous avons prévu des ateliers qui n'étaient pas vraiment des ateliers concrètement, mais des zones d'échange où l'on a évo-

¹- Bordeaux (Hotel Burdigala) le 13/12/2008
 Organisation scientifique : Luc MORAGLIA
 Accepté le 26/01/09

qué l'aspect médico-légal (information, gestion des complications, photos) et où l'on a pu tester les machines présentes, en particulier l'appareil de transillumination qui a, nous a-t-il semblé, remporté un vif succès.

La réunion s'est parfaitement déroulée et le fait que le timing ait été respecté a été apprécié. La qualité de l'accueil est notée : 4.6 / 5, le déroulement de la journée : 4.8 / 5. Guex J.-J., qui officiait en tant qu'expert, était en super forme et a délivré un message clair, manifestement sous-tendu par son expérience, qui a de toute évidence intéressé les participants : 4.75 / 5 pour le contenu des présentations. Les ateliers ont été notés : 4.4 / 5.

Dans le cours de la journée, nous avons présenté quelques diapositives sur la mission Ecuador (reportage publié dans les pages suivantes de PHLEBOLOGIE) qui ont été bien accueillies et nous avons taché de présenter la SFP à ceux qui ne la connaissaient pas.

L'analyse des pré et post tests est comme toujours intéressante.

Et permet une évaluation immédiate de l'impact de la formation sur les connaissances, ce qui est certes insuffisant, mais livre tout de même un indice non négligeable. En l'occurrence ce le niveau d'ensemble des tests est passé de : 11,4/20 à 15,75/ 20, ce qui est très satisfaisant, car la grande majorité des participants n'étaient pas des débutants.

Voilà, la journée s'est terminée sous la pluie, mais avec pour chacun, l'impression de ne pas avoir perdu son temps et, comme toujours, d'avoir appris les uns des autres, dans une ambiance conviviale et propice à l'échange.

Je voudrais encore remercier Jean-Jérôme Guex pour sa grande expertise et sa disponibilité sans faille et Madame Blin pour la partie administrative.

TERAPIA SCLEROSANTE ED ELASTOCOMPRESSIVA DELLE FLEBOPATIE

di

Francesco Ferrara

CoAutori : V. Bianchi, G. Biasi, M. Bucalossi, F. Conte, F. Mariani,

O. Mazzoni, S. Rossi, M. Sica

Ed. Piccin 2009

La sclérothérapie et la thérapie compressive des maladies veineuses est un nouveau texte publié par Piccin Nuova Libreria SpA de Padoue : 400 pages, 350 images, € 150

L'auteur, Francesco Ferrara (Acerra - Naples), a décrit la technique et la stratégie de la sclérothérapie à la mousse (écho-guidée) et celle utilisant des sclérosants liquides (méthode de Sigg). Ont été traitées les applications de la thérapie compressive dans la sclérose et dans l'insuffisance veineuse chronique (troubles trophiques et syndrome post-thrombotique). Un chapitre a été consacré à la définition des critères d'évaluation des résultats de la sclérothérapie, par l'examen clinique et échoDoppler. Une description détaillée a été réservée aux sujets suivants : l'organisation du cabinet phlébologique, l'informatisation du dossier clinique, la formation professionnelle de l'infirmière et/ou collaboratrice, et enfin l'information et la gestion du rapport avec le patient. De plus, à côté de la physiopathologie des varices, un nouveau syndrome (l'insuffisance valvulaire profonde par surcharge) a été décrit pour la première fois.